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Пою моё Отечество… 

А ведь именно на борьбу с не-
качественным товаром была на-
правлена «алкогольная ре-
форма», начатая в 2006 году. То-
гда была введена особая си-
стема контроля ЕГИАС, призван-
ная сделать производство и про-
дажу алкоголя абсолютно про-
зрачными – как для контроли-
рующих органов, так и для поку-
пателя. Тогда же запретили рек-
ламу спиртного по телевидению, 
радио и в газетах. И вот, каза-
лось бы, закономерный итог – 
общее потребление начало со-
кращаться. Правда, немного 
портил всю картину тот факт, что 
население-то тоже сокраща-
лось, а потому борьбу с «зелё-
ным змием» было решено уси-
лить. Взялся за это ответствен-
ное дело на тот момент глава 
Минфина, а ныне эмигрант Алек-
сей Кудрин. С его лёгкой руки в 
стране была установлена новая 
политика в отношении спиртного 
– регулярное повышение акци-
зов и установление минималь-
ной цены. Минимальная цена тут 

же начала стремительно расти – 
уже в самом начале «реформы», 
в 2010 году, стоимость пол-лит-
ровой бутылки водки была уве-
личена с 60 до 89 рублей. Мера 
эта сразу же показалась народу 
сомнительной – было похоже, 
что в правительстве думают не 
столько о здоровье граждан, 
сколько о набивании собствен-
ных карманов. Чиновники этот 
факт особо даже не отрицали. 
«Кто пьёт водку, кто курит, тот 
больше внесёт помощь госу-
дарству», – гордо заявил сам 
Кудрин в начале реформы, явно 
довольный удавшимся экспери-
ментом: и водки выпить, и госу-
дарству помочь – чем не план 
для жителя сверхдержавы?  

 
Трезвый расчёт  

Прошли годы, Кудрина сме-
стили, но дело его живёт. Мин-
фин регулярно повышал мини-
мальные розничные цены на ал-
коголь, стоимость той же водки 
за последние годы выросла бо-
лее чем в три раза – до 281 
рубля. И на этом явно не остано-

вится. Уже стало известно, что в 
следующем году минимальная 
цена будет вновь повышена – 
на этот раз сразу на 5%. Про-
изводители крепкого алкоголя 
заранее приуныли и, готовясь к 
падению спроса, снизили обо-
роты: по данным Росстата, внут-
реннее производство водки и 
коньяка (помним при этом, что и 
на импортные поставки в ны-
нешних условиях рассчитывать 
не приходится) сократилось на 
7,9% и 4,9% соответственно по 
сравнению с уровнем 2022 
года. Пора праздновать победу 
над алкоголизмом? Не совсем. 
Снижение производства и рост 
цен отчего-то совсем не поме-
шали увеличению потребления. 
Росстат сообщает, что уровень 
продаж всё той же пресловутой 
водки вырос на 1,4% по сравне-
нию с первым полугодием 2022 
года, а продажи коньяка и вовсе 
прибавили более 10% за тот же 

период. Росло потребление 
спиртного и в прошлом году. В 
Центре исследований федераль-
ного и регионального рынков 
алкоголя (ЦИФРРА) – да, есть в 
нашей стране и такая организа-
ция – подсчитали, что потребле-
ние водки за 2022 год увеличи-

лось на 4% и составило 5,2 
литра на душу населения. Про-
дажи выросли на 6% – до 7,3 
триллионов гекалитров. Именно 
столько, по подсчётам экономи-
стов, выпивает наша высокоду-
ховная страна в год.  

 
«А гадость пьют  

из экономии» 
А вот у господ чиновников 

математика своя – и цифры 
тоже свои. Год назад министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко торжественно объявил, 
что потребление алкоголя в на-
шей стране снизилось на 40% по 
сравнению с 2008 годом. Глава 
Минздрава, правда, упомянул, 
что на душу населения прихо-
дится по-прежнему достаточно 
много потребляемого спирт-
ного, однако прогресс есть. А 
значит, продолжать будем в том 
же духе. В мае Минздрав пред-

ложил ограничить продажу ал-
коголя с 8 часов вечера до 11 
утра, Госдума решительно под-
держала инициативу. А в народе 
по-прежнему продолжили «со-
ображать на троих» – как пока-
зали опросы, никакие ограничи-
тельные меры, принимаемые 
правительством, не оказали 
нужного влияния. Такой точки 
зрения придерживается более 
половины россиян, опрошенных 
фондом «Общественное мне-
ние». При этом три четверти 
(75%) респондентов уверены, 
что повышение цен точно не по-
могает в борьбе против пьян-
ства. Не работают и попытки бо-
роться с распитием на улицах – 
26% опрошенных указали на то, 
что пить в их регионах стали 
даже больше, ещё 39% вовсе не 
заметили разницы до и после 
«алкогольных реформ». По-
является закономерный вопрос 
– если пить стали больше, а про-
изводить меньше, то откуда же 
берутся всё новые рекорды? От-
вет находится у самих промыш-
ленников – Союз производите-
лей алкогольной продукции от-
мечает, что только на одну водку 
приходится 25% нелегального 
объёма. Особенно высок про-
цент «палёнки» в сельской мест-
ности – там реализуется всего 
10% легального рынка. Однако 
именно легальный оборот и по-
падает в статистические сводки, 
в то время как сокращение по-
требления на селе вызвано от-
нюдь не повышением граждан-
ского сознания. Переход на сур-
рогаты и самогон – прямое 
следствие роста цен и «реформ» 
правительства. Равно как и 
само пьянство – зачастую след-
ствие растущей социальной тре-
вожности и неуверенности в 
завтрашнем дне. А результаты 
такого подхода все мы можем 
каждый вечер наблюдать в 
своих дворах, когда детские 
площадки постепенно превра-
щаются во взрослые – с соот-
ветственными развлечениями. 

 
Анастасия Лёшкина

Мечта многих горожан за пятьдесят – 
переехать жить за город, оставив родовое 
гнездо, то бишь московскую квартиру, на 
разграбление, простите, для проживания 
нового, вошедшего в половозрелый воз-
раст поколения семьи. Жить в ближнем 
Подмосковье – это же… тишина, нарушае-
мая щебетом птиц, шум дождя по крыше 
и снегопадное безмолвие…  

 
К чёрту сантименты, разберём недостатки. Одна из 

главных проблем загородной круглогодичной жизни – 
отопление. Дрова, уголь – не самое дешёвое топливо, 
к тому же много возни и грязи. Электричество, ко-
нечно, при щадящих тарифах… Всё равно дорого. «Ма-
гистральный газ» – что-то вроде волшебного заклина-
ния из сказки. Указом президента сказку решено было 
сделать былью, программа газификации покатилась по 
стране, и вот трубы магистрали протянулись по улице 
деревни, где с 2014 года я проживаю. Честно скажу, 
эти дрова мне уже снятся иногда. И вот, кажется, моим 
мучениям приходит конец. Через деревню протянули 
трубу «Мособлгаз», и я с большим оптимизмом посмот-
рел в будущее, хотя этим летом продолжил заготавли-
вать дрова, подчеркну – заготавливать, а не закупать 
и складировать.  

История эта с подключением хозяйства к магистрали, 
что пролегла аккурат рядом с забором – всё как обе-
щали – тянется уже второй-третий год. Взявшись за 
президентскую программу, исполнители упустили из 
виду тот момент, что весь сбор нужных документов ло-
жится на потребителя. Конечному потребителю, то есть 
мне, нужно своими ногами обойти несколько разных 
контор, а некоторые из них – не единожды. Наверное, 
здесь исполнителям программы нужно было сразу 
учесть, что потребителю придётся столкнуться с непово-
ротливой бюрократической системой ведомств, сведя 

получение всех необходимых для подключения дома к 
газовой трубе документов в одно окно. Благо, богатый 
опыт отлаженной и четкой работы ЕИРЦ имеется.  

А то что ж это получается? Заявление о намерении за-
ключить договор с «Мособлгаз» теряли, сам договор 
тоже постигла та же участь. При-
бавьте сюда удовольствие ходить по-
лучать бумажки на согласование с 
другими структурами. Потоптавшись 
по кабинетам, посмотрев в измучен-
ные глаза исполнителей, я прошу тех, 
кто вслед за мной отправится утря-
сать все бумажные дела, связанные 
с газификацией – наберитесь терпе-
ния. Оно вам пригодится, когда при-
дёт пора платить.  

А платить придётся за многое. 
Проект газификации участка/дома 
– 25000 рублей. Технический пас-
порт – 13500 рублей. Затем нужно 
будет оплатить работы по прокладке 
трубы от забора до дома. В моём 
случае это почти 300000. Приобре-
тение котла – около 50000 рублей. 
Разумеется, на котёл и другое обо-
рудование нужны сертификаты. 
Внутренние работы в доме – уста-
новка и подключение к системе 
котла, оборудование требуемой 
вентиляции (а это уйма всякого дорогостоящего мате-
риала) – ну, пусть ещё 50000–60000 рублей, если кое-
что будешь делать сам, экономя на оплате мастеров. С 
сопутствующими расходами полмиллиона в итоге полу-

чается. Эта цифра иногда заставляет задуматься: а 
сколько кубометров дров/ машин дров я смогу на пол-
миллиона рублей закупить? А угля? И на сколько лет 
мне всего этого хватит? И хватит ли у меня сейчас за 
всё заплатить, не придётся ли лезть в долги? Полагаю, 

многие из моих деревенских соседей задаются этими 
же вопросами. Газ, конечно, это тепло, чисто, светло. 
Но дороговато. И уж очень волокитно.  

Павел Крюков

Пить стали лучше,  
пить стали веселее

Вот и дожили мы до тех лет, когда знамени-
тый лозунг сталинских времён воплотился в 
жизнь. Правда, с небольшой поправкой – жить 
лучше и веселее стали разве что олигархи и 
прочие «друзья Кремля», а вот народ начал 
регулярно прикладываться к бутылке. Не-
смотря на то, что с 2006 года правительство 
активно борется… хотя, правильнее будет ска-
зать, изображает борьбу с пьянством, воз 
остаётся и ныне там – ведомства отчиты-
ваются о новых победах, но путаются в пока-
заниях, а чиновники хвалят друг друга за ус-
пехи, в то время как торговля контрафактным 
алкоголем по-прежнему процветает. И недав-
нее массовое отравление напитком «Мистер 
Сидр», в результате которого погибли 36 чело-
век, прямое тому подтверждение. 

На сколько потянет газ


